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١

المحاضرة الأولى
أقسام الكلام

واســـــــمٌ وفعـــــــلٌ ثـــــــم حـــــــرفُ الكلـــــــم ســـــــــتقم أكلامنـــــــــا لفـــــــــظٌ مفیـــــــــدٌ ك
وات یعبّر بها كلّ قوم عن أغراضهم. صاللغة: هي أً 

اللفظ: هو الصوت المشتمل على حروف الهجاء سواء دلّ على معنى نحو زید أم لم -١
یدل نحو: دیز. 

للفظ الدّال على معنى. االقول: هو -٢
مدرسة) وقد تطلق الكلمة ویراد بها جملة، نحو: - كتاب- الكلمة: هي قولٌ مفردٌ (باب-٣

تطلق ویراد بها نص نحو: ألقى مدیر المدرسة كلمة. كلمة الشهادة، البسملة، وقد 
جملة. اه أو هو ما لیس بجملة ولا بشبه المفرد: ما لا یدل جزؤه على جزء معن-٤
ان زیداً قائمٌ).أكثر نحو (الكلم: ما تركب من ثلاث كلمات أو-٥
الكلام: هو اللفظ المركب المفید بالوضع نحو (كتاب زیدٍ) فلیس بكلمة، لأنه دلّ على -٦

جزئین (كتاب) و(زید) كل منهما دلّ على جزء المعنى الذي یدل علیه المركب. 
ومعنى كونه لفظاً: أن یكون صوتاً مشتملاً على بعض حروف الهجاء التي تبدأ بالألف 

ان یكون مؤلفاً من كلمتین أو أكثر (یكتب) ومعنى كونه مركباً: ،تنتهي بالیاء. ومثاله (احمد)و 
نحو محمد مسافر، العلم نافع. 

فالكلمة الواحدة لا تسمى كلاماً عند النحاة الا اذا انضم غیرها الیها سواء كان انضمام 
السابقة أم تقدیراً كما إذا قال لك قائل من أخوك؟ فتقول: محمد، فهذه مثلةلأغیرها إلیها حقیقة كا

الكلمة تعتبر كلاماً لأن التقدیر محمد أخي. 
واســـــــمٌ وفعـــــــلٌ ثـــــــم حـــــــرفُ الكلـــــــمكلامنـــــــــا لفـــــــــظٌ مفیـــــــــدٌ كاســـــــــتقم

لأنها جملة متكونة من فعل أمر وفاعل مستتر ومعنى كونه مفیداً: ان یحسن استقم تُعدُّ كلاماً 
سكوت المتكلم علیه بحیث لا یبقى السامع ینتظر شیئاً آخر. 



٢

سمعلامات الا-١
سم علامات تمیزه عن الفعل ان وجدت واحدة منها من كلمة أو رأیت أنها تقبلها فاحكم علیها للا

والنداء، وال).بأنها اسم وهي (الجر، التنوین، 
الجر-١
التنوین -٢
علامات لفظیةالنداء-٣
(ال) التعریف-٤
الجر: الكسرة التي یحدثها العامل أو ما ناب عنهما وهو یشمل: -١

الجر بحرف الجر (مررتُ بالمدرسة).-أ
الجر بالإضافة (حدیقة المدرسة منظمة). -ب

اللام).-الكاف- الباء- رُبّ - في-على- عن- الى-وحروف الجر هي (من
النداء: لا یُنادى الا الأسماء، فإن وجدت كلمة مناداة أو تقبل النداء فاحكم علیها بأنها -٢

"یا آدم، یا صالح، یا أیها النبي، یا جبال".اسم نحو قوله تعالى 
(ال) التعریف إذا دخلت (ال) المعرفة على كلمة حكمنا علیها بأنها اسم نحو: -٣

ــــــل وا ــــــل واللی ــــــداءالخی ــــــيلبی والســـیف والـــرمح والقرطـــاس والقلـــمتعرفن
أو المدرسة نظیفة. 

التنوین: نحو: محمدٌ مجتهدٌ. -٤



٣

المحاضرة الثانیة 
الفعل-٢

كلمة دلّت على معنى في نفسها واقترنت بأحد الأزمنة الثلاثة: الماضي، المضارع، المستقبل، 
نحو: 

كتب: كلمة دلّت على معنى الكتابة مقترن بالزمن الماضي نحو: كتب أحمد الدرس. 
یكتب: كلمة دالّة على معنى الكتابة بالزمن الحاضر: یكتب أحمد الدرس. 

لمستقبل الذي یقع بعد زمان المتكلم. نحو: ة على معنى الكتابة مقترن  بااكتب: كلمة دالّ 
اكتب الدرس.

أقسام الفعل
ثلاثة أقسام (ماضي، مضارع، أمر).ینقسم الفعل الى

هم، دخل، خرج).، فما دلّ على حدث وقع قبل زمان التكلم نحو: (كتب: الماضي
دخول تاء التأنیث الساكنة علیه والغرض منها الدلالة على أنّ الاسم الذي اسند -١: علامته

الفعل الیه مؤنث سواء أكان فاعلاً نحو قالت عائشة أم المؤمنین أم نائب فاعل نحو: فُرشت دارنا 
بالبُسُط.

ل المتحركة. عادخول تاء الف-٢
فعلتُ 
للفعل الماضيفعلتَ 
فعلتِ 

لّ على حدث یقع في زمان التكلم أو بعده فیدل على الحال والاستقبال : ما دالمضارع
نحو (یكتب، یدخل، یخرج، یستغفر).

لا بدّ أن یكون مبدوءاً بحرف من حروف المضارعة المجموعة في كلمة (أنیت) - ١علامته:
.وهي (الهمزة، والنون، والیاء، والتاء) نحو (أكتب، نكتب، یكتب، تكتب)

دخول السین وسف فیدخلان على الفعل المضارع وحده وهما یدلاّن على الاستقبال الا أنّ -٢
M  T ونحوM! %  $  #  "L السین أقل استقبالاً من سوف نحو 

  X  W     V  UL.
ما دلّ على حدث یطلب حصوله بعد زمان التكلم نحو (اكتب، اجلس، استغفر).لأمرا :

دلالته على الطلب. -١علامته:
قبوله یاء المتكلم. - ٢



٤

اكتب         فعل أمر لأنه یدل على الطلب ویقبل یاء المخاطبة فتصبح (اكتبي) نحو قوله 
.M$  #  "  !%L تعالى 

الحرف:-٣

كلمة دلت على معنى في غیرها نحو (من) تدلّ على الابتداء وهذا المعنى لا یتم حتى -٤
تُضم الى غیرها كقولك: خرجتُ من المدرسة. 

حرف عن أخویه الاسم والفعل بأنه لا یصح دخول علامات الاسماء ولا علامات یمیز العلامته:
الأفعال علیه. 



٥

المحاضرة الثالثة 
للأفعالالحالات الاعرابیة

الأصل في الأفعال البناء
فالماضي كله مبني والأمر مبني والمضارع منه مبني ومنه معرب. 

مبني دائماً وله ثلاث حالات: : الماضيالفعل 
یُبنى على الفتح:-١
;   >  =  <  :Mإذا لم یتصل به شيء نحو: كتب، فهم.. نحو قوله تعالى -أ

?@L.

. M  t  s  rLاذا اتصلت به تاء التأنیث الساكنة كتبتْ، فهمتْ، قال تعالى -ب
.إذا اتصلت به ألف الاثنین نحو كتبا، فهما، فهما الطالبان الدرس-ت
إذا اتصلت به.على السكون یبنى-٢
). تكتبِ، كتبتما، كتبتم، كتباعل نحو (كتبتُ، كتبتَ، تاء الف-أ نَّ

M     R  Q  P       O  N  M  L نحو قوله تعالى )فهمنا- ناء الفاعلین نحو (كتبنا-ب
  X  W  V  U      T  SL.

یبنى على الضم-٣
درسوا، فهموا نحو كتبوا الطلاب الواجب.-واو الجماعة نحو كتبواإذا اتصلت به

مبني دائماً وله أربع حالات: : الأمرالفعل 
رس، الآخر ولم یتصل به شيء نحو (ادیبنى على السكون في موضعین إذا كان صحیح -١

(اكرمني، أكرمه، اكرمنا). :نحوالنصب اكتب، افتح) أو اتصل به ضمیر
(اسعینَ الى عمل الخیر). نحو اسعینْ) - اشرحنْ - او اتصلت به نون النسوة نحو (اكتبنْ 

نحو: یبنى على الفتح إذا اتصلت به نونا التوكید الثقیلة والخفیفة -٢
.( ، ادعونَّ ، افتحنَّ (اكتبنَّ
(اكتبنْ، افتحنْ، ادعونْ). 

كان معتل الآخر ولم یتصل به شيء مثل (ادعُ، اسعَ، ارمِ) حرف العلة إذایبنى على حذف -٣
وانه عن M|  {   z  y  x   w  v}LM$  #L ومنه قوله تعالى

المذكر. 



٦

ألف الأثنین أو واو الجماعة أو یاء المخاطبة یبنى على حذف حرف النون اذا اتصل بآخره -٤
¡  M  w     v        u   t     s  rL M,    +   *  )-LM نحو قوله تعالى

£  ¢L.

منه مبني ومنه معرب : المضارعالفعل 
:یبنى في حالتینأولاً:

M  {  zیبنى على السكون إذا اتصلت به نون النسوة نحو قوله تعالى:-١
   |LM HIL.

مثال: نون التوكید الثقیلة قوله یبنى على الفتح إذا اتصلت به نونا التوكید الثقیلة والخفیفة. -٢
.M)  (Lتعالى: 

، وقد اجتمعتا في قوله تعالى: M  ¸  ¶  µLومثال نون التوكید الخفیفة قوله تعالى:

MX W   V    U  TL.
: یعرب المضارع في غیر الحالتین السابقتین فیرفع وینصب ویجزم اعرابهثانیاً:

فعل مضارع مرفوع. :یكتبیسبقه لا ناصب ولا جازم نحو: یكتب زید یرفع: إذا لم - 
فعل مضارع منصوب بـ (لن). :ینصب: إذا سبقه ناصب نحو (لن یكتب محمد) یكتب- 
فعل مضارع مجزوم بـ (لم).:یجزم: إذا سبقه جازم نحو (لم یخرج علي) یخرج- 



٧

المحاضرة الرابعة
: الفرق بین نون النسوة ونوني التوكید عند اتصالها بالفعل المضارع

نونا التوكیدنون النسوةت
نون التوكید نون التوكید الخفیفة ساكنة (نْ)نون النسوة مفتوحة (نَ). .١

 ( نْ+نَ.الثقیلة مشددة (نَّ
بالفعل المضارع تبنیه على عند اتصالها .٢

.Mr  q  p  osLالسكون
هابیبنى الفعل على الفتح عند الاتصال 

یضربَنْ+ یضربنَّ 
MX W   V    U  TL

لا محلّ لها من الاعراب. تعرب فاعلاً..٣

لـــــــــــالفاع
قام بالفعل أو اتصف به. اعل: اسم مرفوع مذكور قبله فعله من الف

المدیرُ كل صباحٍ كتابة حكمةِ الیومِ.اعتادَ 
قرأ عليٌ القصیدةَ.

أكمل المهندسون المشروعَ. 
أكرم المعلمان التلامیذَ. 

هذه الأفعال اسم یدلّ على لأنها مبدوءة بفعل ویلي كل فعل منفي هذه الجمل جملاً فعلیة 
من قام بهذا الفعل أو الحدث الذي سبقه. 

المهندسون، المعلمان) جاءت بعد أفعال (اعتاد، قرأ، أكمل، أكرم) فالأسماء (المدیر، علي، 
(الفاعل). سمیناه بـودلّ كل منها على من قام بالفعل ف

فالفاعل هو اسم مرفوع یأتي بعد الفعل ویدلُّ على من قام به. 
ه:ـــــــــــوعلامت

أو جمع مؤنث سالم (فرحتِ )أكرمتِ المدیرةُ الطالباتِ إذا كان اسماً مفرداً مثل (:الضمة-١
المعلماتُ بنجاح طالباتهنّ)، أو جمع تكسیر (فرحَ التلامیذُ بنجاحهم).

أو (أخلص العاملان في الألف: إذا كان مثنى نحو: (یستخرج الغواصان اللؤلؤ من البحار)-٢
.عملها)

الواو: في جمع المذكر السالم نحو: (حضر الزائرون الحفل).-٣
ضمیراً وهو نوعان بارز ومستتر.وقد یكون الفاعل 



٨

الامتحان سهلاً). تُ د، أو (وجM�   ~  }¡Lفالبارز نحو قوله تعالى:

أو ((واضرب M8  7       6  5  4  3  2Lقوله تعالى:والمستتر نحو 
.))لهم مثلاً أصحاب القریة إذ جاءها المرسلون



٩

المحاضرة الخامسة
نائب الفاعل

لو تأملنا الجمل التالیة: 
لقد غُفرَتِ الذنوبُ. –تُضاءُ المآذنُ.      - 
قُبِل الدعاءُ.–یُقرَأ القرآنُ في المساجدِ. - 
كُرمَ المؤمنون.–تقُدّمُ المساعداتُ للمحتاجین.         - 

نجد أصل كل منها ما یأتي: 
لقد غفرَ االلهُ الذنوبَ. –یُضيءُ المؤمنون المآذنَ.- 
قبلَ االلهُ الدعاءَ. –یقرأ الناس القرآنَ.- 
كرمَ االلهُ المؤمنین. –یقدمُ المحسنون المساعداتِ للمحتاجین.- 

، یُقرأُ القرآنُ في حذفنا الفاعل في كل منها وانبنا المفعول به عنه فأصبحت تُضاءُ المآذنُ إننا
فالأفعال (غفر، قبل، لحذفنا الفاعل بعده إننا غیرنا صورة كل فعل من الأفعال المساجد.... 

ضُم أولها وكُسر ما قبل آخرها، فالأفعال (تُضاءُ، یُقرأ، تقُدمُ) هي أفعال كرم) هي أفعال ماضیة
مضارعة ضُم أولها وفُتح ما قبل آخرها. 

إنّ كل فعل من هذه الأفعال یسمى (فعلاً مبنیاً للمجهول) لأن فاعله مجهول لم یذكر في الكلام 
وان الاسم المرفوع الذي ناب عن الفاعل یسمى نائب فاعل. 

مثل: أكرم الضیف. 
تعبد الطرق في الریف .

ینظف البیت كل یوم
وحلّ محل الفاعل بعد حذفه. نائب الفاعل هو اسم مرفوع تقدمه فعل مبني للمجهولالقاعدة:

اذ حل نائب الفاعل محل الفاعل، تغیرت صورة الفعل، فالفعل الماضي یضم أوله ویكسر ما - 
والفعل المضارع یُضم أوله ویُفتح ما قبل آخره مثل (تُضاعَفُ قبل آخره مثل كُسِرَ الزجاجُ. 

الحسناتُ). 
علامة رفع نائب الفاعل:

: إذا كان مفرداً وجمع تكسیر أو جمع مؤنث سالم. الضمة-١
الألف: إذا كان مثنى. -٢
الواو: إذا كان جمع مذكر سالم. -٣



١٠

أمثلة:
وزع المدیر الجوائز على الناجحین .- 

وُزعَتِ الجوائزُ على الناجحین. 
زرع الفلاحُ الأرضَ. - 

زُرِعَتِ الأرضُ. 
شید المهندسُ البنایةَ. - 

شُیدَتِ البنایةُ. 



١١

المحاضرة السادسة
المفعول به

المفعول به: اسم منصوب وقع علیه أثر فعل الفاعل. 
قرأ قیس الرسالةَ. 

كتبَ محمدٌ الدرسَ. 
حضر المعلمُ الاجتماعَ. 

زیداً یأتي المفعول به منصوباً دائماً بالفتحة إذا كان مفرداً، نحو: أكرمتُ علامته:
مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. 

مفعول به منصوب وعلامة نصبه المدرساتِ أو جمع مؤنث سالم نحو: اكرمتُ 
. الكسرة بدلاً من الفتحة لأنه جمع مؤنث سالم

ن من یأتي منصوباً بالیاء إذا كان مثنى أو جمع مذكر سالم ویأتي منصوباً بالألف إذا كا
الأسماء الخمسة نحو: 

مفعول به منصوب بالیاء لأنه مثنى. لرجلین أكرمتُ ا
مفعول به منصوب بالیاء لأنه جمع مذكر سالم. المدرسینَ أكرمتُ 
.   مفعول به منصوب بالألف لأنه من الأسماء الخمسةأباكأكرمتُ 

M  2 نحو قوله تعالى: )إیّانصب مفعول به هو (الضمیر المنفصل الذي یقع في محل 

  6  5  4  3Lضمیر منفصل مبني في محل نصب مفعول به مقدم. : (أیّا)فـ
ضمیر منفصل مبني على السكون في محل ) )إیاه: ((أمر أن لا تعبدوا الا وقوله

مقدماً والهاء للدلالة على الغائب. نصب مفعولاً به 
أما الضمیر المستتر فلا یقع مفعولاً به لأن كل ضمیر مستتر في محل رفع فاعل. 



١٢

المفعول المطلق
لو قرأنا الأمثلة التالیة: 

. M K  J  I  L  MLقال تعالى:- 

.M    Æ  Å  Ä   Ã  Â  Á  ÀL قال تعالى:- 
. M   3  2 4  5Lقال تعالى: - 

.M È  Ç É  ÊLقال تعالى:- 
. M b  a  `  _  ^   ] c  dL قال تعالى:- 
قال الشاعر: - 

ــــــــآنشــــــــربنا ـــــــبحتــــــــىشــــــــربة الظم ـــــــالنبع الرطِ غـــــــدت شـــــــفتاي ك
قال الشاعر: - 

ـــــــــارتینزرت الصـــــــــدیق  ـــــــــي زی ــــــالِ لعلّ ــــــر وأحســــــن ح ــــــي خی ــــــاه ف ألق
وحاول أن تتلمس المعنى الذي أدت الیه الكلمات التي تحتها خط نجد أنّ اقرأ الأمثلة 

حروف كلمة تكلیماً تشبه حروف كلمة (كلّم) وقد أكدت حصول الفعل (كلّم) وأنّ االله سبحانه 
وتعالى كلم موسى فعلاً تكلیماً مباشراً ولیس بوساطة رسول أو رسالة فتكلیماً أكدت حصول الفعل 

(كلّم) ومثله الكلمتان (ترتیلاً وتبذیراً) في المثالین الثاني والثالث. 
فقط لكانت جمیلاً) بینت نوع الهجر بوصفه هجراً جمیلاً فلو جاءت كلمة (هجراً)أما (هجراً 

لتأكید حصول الفعل ولكن حین وصفنا (هجراً) بكلمة (جمیلاً) اتضح نوع الهجر فـ (جمیلاً) بینت 
بینت نوع الشربة إذا نوع الفعل. كذلك نرى قول الشاعر شربنا شربة الظمآن فكلمة (الظمآن)

أما كلمة (زیارتین) فقد بینت عدد مرات الزیارة وكل كلمة تؤكد الفعل أو ة الظمآن أضفنا شرب
المفعول المطلق تجده تبین نوعه یسمى (مفعولاً مطلقاً) إذا كانت حروفها من حروف فعلها تأمل 

كل منها مفعول مطلق منصوباً فـ (تكلیماً) و(ترتیلاً) و(هجراً) و(شربة) و(زیارتین) 
منصوب.

: هو اسم منصوب یذكر بعد الفعل ویكون من لفظه ومشتملاً على قاعدة المفعول المطلق
حروفه. 
یجيء المفعول المطلق لتوكید الفعل مثل: (فهمت الدرسَ فهماً).-أ

أو لبیان نوعه مثل: (صبرت صبراً جمیلاً).-ب
ت الساعة دقتین). دقأو لبیان عدده مثل (- ج
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أمثلة: 
لتوكید الفعل. M  l  k  j  i  hL قال تعالى: -١
لبیان عدد مرات الفعل. سجدتُ الله سجدتین -٢
لبیان نوع الفعل. آمن العراقیون بوحدة الشعب إیماناً راسخاً -٣
قرأت الدرس قراءةً        لتوكید الفعل. -٤

مثال في الاعراب: 
یتقدم العراق الى الامام تقدماً 

. یتقدمُ: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره
العراقُ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. 

الى: حرف الجر. 
الأمام: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره.

منصوب لتوكید الفعل وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. تقدماً: مفعول مطلق 
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المحاضرة السابعة
علامات الترقیم

هي اشارات توضع بین أجزاء الكلام المكتوب لمساعدة القارئ على فهم ما علامات الترقیم
أو لتنویع الصوت عند القراءة. یقرأ ولتمییز بعضه عن بعض 

وعلامات الترقیم هي: 
الفاصلة (،) تستخدم بین الجمل القصیرة المتصلة المعنى لتؤدّي غرضاً واحداً. -١
الفاصلة المنقوطة (؛) بین الجملتین اللتین تكون أحداهما سبباً في الأخرى. -٢
النقطة (.) تستخدم كعلامة على انتهاء الجملة. -٣
لمؤمنین، وتوضع بین القول        قال محمد: یا أمیر االنقطتان الرأسیتان (:) توضع -٤

بین الشيء وأنواعه وأقسامه. 
، الابهام. مثل أصابع الید خمسة: الإبهام، السبابة، الوسطى، الخنصر، البنصر

من القادم؟ :علامة الاستفهام (؟) تأتي بعد الجمل الاستفهامیة مثل-٥
علامة التعجب (!) تستخدم كعلامة تعجب وتوضع بعد النداء أیضاً. -٦
علامة التنصیص ( "    ") یوضع ضمنها نص أو قول مقتبس أو منقول نصّاً. -٧
یا أمیر -) توضع بین الجمل الاعتراضیة في وسط الكلام مثل السلام علیكم- الشرطة (-٨

ورحمة االله وبركاته. - المؤمنین
العراق وتوضع أیضاً بین العدد والمعدود إذا وقعا عنواناً في أول سطر مثل مراحل التعلیم في 

أربع: 
المرحلة الابتدائیة.- 
المرحلة المتوسطة. - 
المرحلة الإعدادیة. - 
المرحلة الجامعیة. - 

في حال المحاورة بین اثنین مثل: وكما توضع 
من أنت؟- 
ا فلان. أن- 
علامة الحذف (...) توضع كإشارة على أنّ الكلام محذوف بین الأقواس وقد تتبع بكلمة -٩

الخ...
تكتب بینهما الألفاظ المفسرة لما قبلها. القوسان (   )- ١٠
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قواعد رسم الهمزة
عند رسم الهمزة وسط الكلمة نقارن بین حركتها وحركة الحرف الذي یسبقها فنرسمها على 

الحرف الذي یناسب الحركة الأقوى. 
ترتیب الحركات في رسم الهمزة المتوسطة حسب القوة:

الفتحة        السكونالضمة الكسرة - 

مون.أْ السكون الفتحة فتكتب على الألف، مثل: مَ إذا سبق قاعدة:
من. ؤْ إذا سبق السكون ضمة فتكتب على الواو، مثل: مُ 

ر. ئْ ، بِ بئْ إذا سبق السكون كسرة فتكتب على الكرسي، مثل: ذِ 
أمثلة: 

رسم الهمزة على الواو نحو: رؤوس، كؤوس، شؤون. -١
الهمزة على النبرة الكرسي (ئـ) نحو: رِئة، فئران، ذئب. رسم -٢
رسم الهمزة على الألف نحو: رأس، فأس، كأس. -٣

رسم الهمزة على السطر:
تكتب الهمزة المتوسطة منفردة على السطر إذا جاءت مفتوحة بعد ألف ساكنة مثل -١

تفاْءَل.- تساْءَل- قراْءَة
إذا جاءت مفتوحة بعد واو ساكنة مثل مملوْءَة، موبوْءَة.-٢
ها.ءُ إذا جاءت مضمومة بعد واو ساكنة ضوْ -٣
.يْءإذا جاءت بعد یاء ساكنة نحو ش-٤
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المحاضرة الثامنة
أنواع الإعرابات والمعربات

أنواع الاعراب أربعة: رفع، نصب، جزم، جر.
للأسماء: الرفع نصب والجر ولا جزم فیها. -١
الأفعال: الرفع والنصب والجزم ولا جرّ فیها. -٢

یقوم :وما ناب عنها ویقع في الاسم والفعل نحوالرفع: تغییر مخصوص علامته الضمة 
علي. 

:النصب: تغیر مخصوص علامته الفتحة وما ناب عنها ویقع في كل من الاسم والفعل نحو
.لَ لن أحبَّ الكس

:الجر: تغیر مخصوص وعلامته الكسرة وما ناب عنها ولا یكون الجر الا في الاسم نحو
تألمتُ من الكسولِ. 

الجزم: تغیر مخصوص علامته السكون وما ناب عنها ولا یكون الجزم الا في الفعل 
لم یفزْ متكاسلٌ. :المضارع، نحو

: علامات الاعراب ثلاثة أقسام: الخلاصة
مشترك بین الاسم والفعل. الرفع والنصب -١
الجرّ        مختص بالأسماء. -٢
الجزم         مختص بالفعل. -٣

علامات الاعراب الأصلیة
الضمة في الرفع (االلهُ ربنا). -١
الفتحة في النصب (لن یربحَ الخائنُ). -٢
. الكسرة في الجر (سلمت على المعلمِ)-٣
السكون في الجزم (لم یفزْ كسولٌ). -٤

الاعراب: 
. )االله ربنا(.١

االله: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. 
والناء: ضمیر متصل في محل ربنا: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.

الجر بالإضافة 
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لن یربح الخائن.٢
لن: أداة نصب. 

یربحَ: فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على اخره. 
ائن: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على اخره. الخ
سلمتُ على المعلمِ .٣

ضمیر متصل :عل. والتاءاسلمتُ: سلم: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بتاء الف
مبني في محل رفع فاعل. 

على: حرف جر. 
المعلم: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. 

لم یفزْ كسولٌ .٤
لم: أداة جزم. 

یفزْ: فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه السكون. 
كسولٌ: فاعل مرفوع بالضمة. 

علامات الاعراب الفرعیة:
أولاً: ینوب عن الضمة في حالة الرفع. 

المؤمنون إخوةالواو في جمع المذكر السالم نحو: إنما -١
ها. تإنما: إن: حرف مشبه بالفعل باطل عن العمل لدخول ما علیها فأبطل

المؤمنون: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم. 
إخوة: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. 

الواو في الاسماء الخمسة: -٢
جاء أبوك

. جاء: فعل ماض مبني على الفتح
أبوك: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه من الأفعال الخمسة. 

.بالإضافةیر متصل مبني في محل جر والكاف: ضم
الألف في المثنى في حالة الرفع:-٣

M p  o  nL
هذان: اسم اشارة مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى. 

خصمان: خبر مرفوع بالألف لأنه مثنى. 
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اختصموا: اختصم: فعل ماض مبني على الضم لاتصاله بواو الجماعة. والواو: ضمیر 
وجملة (اختصموا) في محل رفع صفة. متصل في محل رفع فاعل. 

ثبوت النون في الأفعال الخمسة: -٤
 M  1  0  /  .L

یؤمنون: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة. 
جار ومجرور. بالغیب: 

یقیمون: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة.
الصلاة: مضاف الیه مجرور. 
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المحاضرة التاسعة
ثانیاً: ما ینوب عن الفتحة في حالة النصب: 

الیاء: في جمع المذكر السالم والمثنى نحو: -١
أكرمتُ المجتهدین/ جمع 

مثنىكافأتُ المتسابقین/ 
أكرمتُ: أكرمَ: فعل ماضي مبني على الفتح. والتاء: ضمیر متصل في محل رفع فاعل. 

المجتهدین: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الیاء لأنه جمع مذكر سالم. 
أ: فعل ماضي مبني على الفتح. التاء: ضمیر متصل مبني في محل رفع فاعل. كافأتُ: كاف

المتسابقین: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الیاء لأنه مثنى. 
: الألف في الأسماء الخمسة-٢

كرمتُ أخاك: كرمَ: فعل ماضي مبني على الفتح. التاء: ضمیر متصل مبني في محل رفع 
فاعل. 

أخاك: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الالف لأنه من الاسماء الخمسة.
الكاف: ضمیر متصل في محل جر بالإضافة. 

الكسرة في جمع المؤنث السالم، نحو: أكرمتُ المعلمات.-٣
أكرمت: فعل وفاعل. 

المعلمات: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الكسرة بدلاً من الفتحة لأنه جمع مؤنث سالم.
حذف النون في الأفعال الخمسة: -٤

 M'  &  %  $   #  "  !(L
نصب.لن: أداة 

تنالوا: فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة. 
البر: مفعول به منصوب وعلامه نصبه الفتحة الظاهرة على اخره 

حتى: أداة نصب.
من الافعال الخمسة. لأنهتنفقوا: فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه حذف النون 

.بالإضافةني في محل الجر مما: من: حرف جر. ما: اسم موصول مب
تحبون: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة. 

ثالثاً: ما ینوب عن الكسرة في حالة الجر:
الیاء في جمع المذكر السالم والمثنى والاسماء الخمسة. -١

مررتُ بالمهندسین والعاملین وأخیكَ. 
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مررتُ: فعل وفاعل.
الباء: حرف جر.بالمهندسین: 
اسم مجرور وعلامة جره الیاء لأنه جمع مذكر سالم. المهندسین: 

الفتحة بدل الكسرة في الاسم الممنوع من الصرف.-٢
M \  [    Z  YL

زینا: فعل ماضي مبني على السكون لاتصاله بناء المتكلمین، والناء: ضمیر متصل في محل 
رفع فاعل. 
الفتحة. فعول به منصوب  وعلامة نصبه مالسماءَ: 

الدنیا: صفة. 
بمصابیح: الباء: حرف جر.

مصابیحَ: اسم مجرور بالفتحة بدل الكسرة لأنه ممنوع من الصرف.

رابعاً: ما ینوب عن السكون في حالة الجزم: 
حذف النون في الأفعال الخمسة.-١

M È  Ç  Æ  Å  ÄLا

لا: ناهیة جازمة.
تدخلوا: فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة. 

مفعول به منصو وعلامة نصبه الفتحة بیوتاً: 
غیر: أداة استثناء. 

بیوتكم: مضاف الیه مجرور 
حذف حرف العلة إذا كان معتل الآخر، نحو: -٢

MÑ      Ð  Ï  Î    ÍÒL
لا: ناهیة جازمة. 

تمشِ: فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف حرف العلة من آخره لأنه معتل الآخر. 
في: حرف جر. 

الأرض: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على اخره 
مرحاً: حال منصوب. 
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المحاضرة العاشرة
المبتدأ والخبر
(الشمس مشرقة، زید تاج الى خبر مثل حالمبتدأ: اسم مرفوع معرفة یقع في أول الجملة وی

ناجح، السماء صافیة).
الخبر: اسم مرفوع یكوّن مع المبتدأ جملة مفیدة. مثل (الكلمة الطیبة صدقة، هند ذكیة، 

المهندسون ماهرون). 
رفعهما هي یرفع المبتدأ والخبر وعلامة 

جمع مؤنث سالم مثل (العسل مفید، العراقیات مشهورات الضمة إذا كان مفرداً أو -١
رم).بالك

الألف: إذا كان كل منهما مثنى مثل-٢
الرافدان نهران في العراق.

الطالبان مجتهدان.
الواو: إذا كان جمع مذكر سالم -٣

بالتضحیة والفداء لبناء الوطن. العراقیون مشهورون 
یجوز أن یأتي المبتدأ نكرة في الحالات التالیة:

إذا سبقه ظرف أو جار ومجرور في بدایة الكلام. -١
الدار رجل، بین الأشجار طائرٌ.في
).؟ إذا سبقه بنفي أو استفهام مثل (لا رجل في الدار أو أمحمد قادم-٢
مثل (كتابٌ مفیدٌ ینتفع به صاحبه).إذا وصف بصفة -٣
دل المبتدأ على دعاء مثل (ویلٌ للكافرین، ویلٌ للمطففین).إذا-٤

أنواع المبتدأ: 
(الایمان طریق النجاح).: اسم ظاهر مثل-١
مثل (أنت طالب مجتهد). : ضمیر منفصل-٢

فأنت: ضمیر منفصل، مبني على الفتح في محل رفع مبتدأ. 
اسم إشارة مثل (ذلك كتاب علمي، أو ذلك صدیق مخلص)-٣

فهنا ذلك: اسم اشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ. 
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: أنواع الخبر
اسم مفرد: العلم مفید، الكتاب جدید. -١
جملة اسمیة: دارنا باحتها واسعة. -٢
جملة فعلیة: الطالب یكتب الدرس. -٣
جار ومجرور: الرجل في الدار، أو الحق من ربك.-٤
. لب عند معلمة، الكتاب فوق المنضدة ظرف: الطا-٥

یقدم الخبر على المبتدأ في ثلاثة مواضع: 
إذا كان ظرفاً أو جار ومجرور وكان المبتدأ نكرة -١

في بیتنا رجل، فوق المنضدة كتاب مفید
إذا كان في المبتدأ ضمیر یعود على الخبر مثل (في الدار صاحبها، في المدرسة-٢

طلابها).
ستفهام في الكلام وسبق باها الصدارةإذا كان الخبر من الأسماء التي ل-٣

لك أو متى العودة من السفر.كیف حا
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المحاضرة الحادیة عشرة
كان وأخواتها

تدخل على المبتدأ والخبر فترفع الأول اسماً لها وتنصب الثاني خبراً لها ولها أخوات تشبهها 
في ذلك وهي (أصبح، أضحى، أمسى، بات، ظل، صار، لیس).

كان: تفید التوقیت في الزمن الماضي.-١
كان محمدٌ مسافراً أو كان الأمتحانُ سهلاً.

أصبح: تفید التوقیت في الصباح.-٢
أصبح الجو بارداً.

أضحى: تفید التوقیت في الضحى.-٣
ن. أضحى الضیفان  مسافری

امسى: تفید التوقیت في المساء. -٤
أمسى البرد شدیداً.

بات: تفید التوقیت في اللیل.-٥
بات الطفل نائماً. 

المستمر.ظل: تفید التوقیت-٦
ظل المواطن حراً.

صار: تفید التحویل من حالة الى أخرى.-٧
صار الماء ثلجاً، صار العجین خبزاً. 

لیس: للنفي/ لیس الطالبان مقصرین في أداء واجبهما. -٨

مثال في الاعراب: 
بات الطبیبان ساهرین في المستشفى

بات: من أخوات كان تدخل على المبتدأ والخبر ترفع الأول اسماً لها وتنصب الثاني خبراً 
لها. 

الطبیبان: اسم بات مرفوع بالألف لأنه مثنى. 
ساهرین: خبر بات منصوب بالیاء لأنه مثنى. 

في المستشفى: جار ومجرور.
ادخل كان وأخواتها على الجمل الآتیة: 

الجو جمیل.- 
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.میلاً صار الجوُ ج
العلم طریق الحیاة- 

العلمُ طریقَ الحیاة.أصبحَ 
الجیش سور للوطن- 

ظل الجیشُ سوراً للوطن.
النظافة صحة الجسم- 

أمست النظافةُ صحةً للجسمِ.
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المحاضرة الثانیة عشرة
إنّ وأخواتها

تشبهها تدخل على المبتدأ والخبر تنصب الأول اسماً لها وترفع الثاني خبراً لها ولها أخوات 
في ذلك.

مثل الحقُ منتصرٌ / الامتحانُ سهلٌ.
ان الحقَّ منتصرٌ / ان الامتحانَ سهلٌ. 

إذا هي جمل اسمیة في الأصل مكونة من مبتدأ وخبر دخلت علیها إنّ وأخواتها فغیرت 
صورتها أي تغیرت حركة آخر المبتدأ (الحقُ) وأصبح منصوباً (الحقَّ) ویعرب اسم ان أما 

(منتصرٌ) بقي مرفوعاً وهو خبر انّ. 
(أنّ، أنّ، لیت، لعل، لكن، كأن) ّلأحرف الستة في وإذا تدبرنا معاني هذه اأخوات إن

أمثلتها وجدت: 
للتوكید ویشترط أن تكون في أول الجملة. :إنّ -١

نحو قوله تعالى: ((إنّ الساعة آتیة)).
إنّ: تفید التوكید أیضاً ولكنها لا تأتي في أول الجملة مثل/ علمتُ أنّ العلمَ نورٌ.-٢
M  \  [     Zكقوله تعالى: كأن: للتشبیه وأصلها أنّ دخلت علیها (كاف التشبیه) -٣

`  _  ^       ]L .
(مستحیل) غیر ممكن كقول الشاعر: طمع فیه لیت للتمني: وهو طلب ما لا-٤

ــــــل المشــــــیبُ ألا لیـــــت الشـــــباب یعـــــود یومـــــاً  ــــــا فع ــــــأخبره بم ف
لعل: للترجي والاشفاق: وهو طلب الأمر المحبوب نحو لعل االله یرحمني أو لعلّ -٥

المخلصین مصممون على إعمار البلاد. 
M  :  9  8  7   6  5  4 أما الاشفاق فهو توجع الأمر المكروه: كقوله تعالى:

  ?  >  =  <  ;L.
لكن: للاستدراك أي التوقف عن الكلام السابق والبدء بكلام جدید یشترط أن یسبقها -٦

كلام مثل 
الدرب طویل لكن السیر مفید.

M%  $  #  "  !&L أو كقوله تعالى:



٢٦

: إنّ التوفیر مفیدٌ.أمثلة
كأنّ المعلمات أمهاتٌ.

إنّ التدخینَ مضرٌ بالصحةِ. 
: أمثلة في الاعراب

قال تعالى: ((إنّ الساعة آتیة))
إنّ: حرف مشبه بالفعل تدخل على المبتدأ والخبر تنصب المبتدأ اسماً لها وترفع الثاني 

الخبر خبراً لها. 
الساعةَ: اسم إنّ منصوب وعلامة نصبه الفتحة. 

آتیةٌ: خبر ان مرفوع وعلامة رفعه الضمة. 
لیت الغائبین عائدان

ي من أخوات أن یدخل على المبتدأ والخبر ینصب الأول ویرفع لیت: حرف یفید التمن
الثاني. 

الغائبین: اسم لیت منصوب وعلامة نصبه الیاء لأنه مثنى. 
عائدان: خبر لیت مرفوع وعلامة رفعه الیاء لأنه مثنى. 
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المحاضرة الثالثة عشر 
الأسماء الخمسة

. .ترفع الأسماء الخمسة بالواو وتنصب بالألف الأسماء الخمسة: هي (أبو، أخو، حمو، فو، ذو)
وتجر بالیاء. 

جاء أبوك من السوق- 
أبوك: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه من الأسماء الخمسة. 

رأیتُ أباك- 
. الألف لأنه من الأسماء الخمسةوعلامة نصبه أباك: مفعول به منصوب 

مررتُ بأبیك- 
أبیك: أسم مجرور وعلامة جره الیاء لأنه من الأسماء الخمسة. 

أمثلة أخوك
فاعل مرفوع بالواو لأنه من الأسماء M  Ê  É  ÈLمثال المرفوع قال تعالى -١

الخمسة و(هم) ضمیر متصل في محل جر بالإضافة. 
مفعول به منصوب بالیاء لأنه M J   ILقال تعالىمثال المنصوب/ -٢

من الأسماء الخمسة و(الناء) ضمیر متصل في محل الجر مضاف الیه. 
اسم مجرور وعلامة M   Ñ  Ð  Ï  Î       Í  ÌL قال تعالى:مثال المجرور/ -٣

جره الیاء لأنه من الاسماء الخمسة و(الهاء) ضمیر متصل مبني في محل جر مضاف 
الیه. 

أمثلة حموك
فاعل مرفوع بالواو لأنه من الأسماء الخمسة مثال المرفوع/ حضرَ حموك        -١

و(الكاف) ضمیر متصل مبني في محل الجر مضاف الیه. 
مفعول به منصوب بالألف لأنه من الأسماء مثال المنصوب/ رأیتُ حماك         -٢

.الخمسة. و(الكاف) ضمیر متصل مبني في محل الجر بالإضافة
اسم مجرور وعلامة جره الیاء لأنه من مثال المجرور/ سلمتُ على حمیك         -٣

الأسماء الخمسة وهو مضاف (الكاف) ضمیر متصل مبني في محل الجر 
بالإضافة. 
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أمثلة فوك
المرفوع/ فوك رطبٌ بذكر االله.-١
المنصوب/ لیبلغ فاه. -٢
المجرور/ في حدیث البخاري (فملأ خفه ثم أمسكه بفیه). -٣

:أمثلة ذو
المرفوع/ ولكن االله ذو فضل على العالمین. -١
حقّه. المنصوب/ وآت ذا القربى-٢
المجرور/ ویسألونك عن ذي القربى. -٣
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المحاضرة الرابعة عشر 
الأفعال الخمسة

مثل الفعل یكتبالجماعة، ویاء المخاطبةوهي كل فعل مضارع اتصلت به ألف الأثنین، واو 
تكتبین-تكتبون- یكتبون- تكتبان- یكتبان

ترفع الأفعال الخمسة بثبوت النون إذا كانت مجردة من الناصب والجازم مثل (یعملون، -١
تدرسین).

معلمیهمیحترمونالتلامیذ : و نح
یحترمون: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة (الواو) 

ضمیر متصل في محل رفع فاعل. 
!  "  #   $  %  M تنصب الأفعال الخمسة وعلامة نصبها حذف النون كقوله تعالى:-٢

'  &(L
تنالوا: فعل مضارع منصوب بـ (لن) وعلامة نصبه حذف النون لأنه من الأفعال 

الخمسة. 
والواو: ضمیر متصل في محل رفع فاعل. 

M_  ^  ]`   d  c  b  aوتجزم وعلامة جزمها حذف النون كقوله تعالى:-٣
 f  eL

تؤمنوا: فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة، 
و(الواو) ضمیر متصل في محل رفع فاعل. 

تعرب واو الجماعة وألف الأثنین ویاء المخاطبة فاعلاً -٤
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الممنوع من الصرف
الاسم الممنوع من الصرف یرفع بالضمة وینصب بالفتحة ویجر بالفتحة بدلاً من الكسرة 

وهو الاسم الذي لا ینون ویجر وعلامة جره الفتحة بدل الكسرة.
جاءَ أحمدَ من السوق.

رأیتُ أحمدَ في السوقِ. 
مررتُ بأحمدَ في السوق. 

بأحمد: أسم مجرور وعلامة جره الفتحة بدلاً من الكسرة لأنه ممنوع من الصرف. 
في الحدیقةبأسماءَ التقیتُ بغدادَ جئت من 

 M[    Z  Y  X \L
مصابیح: اسم مجرور وعلامة جره الفتحة بدلاً من الكسرة لأنه ممنوع من الصرف. 

 M @   ?  >  =      <  ;  :  9  8  7   6L
أثنیتُ على فاطمةَ مثال:

اثنیتُ: فعل ماضي مبني على السكون لاتصاله بتاء الفاعل. والتاء: ضمیر متصل مبني 
في محل رفع فاعل. 

على: حرف جر. 
فاطمةَ: اسم مجرور وعلامة جره الفتحة بدلاً من الكسرة لأنه ممنوع من الصرف. 

سبب المنع: 
كل اسم ینتهي بألف ممدودة زائدة للتأنیث. مثل/ صحراء. -١
. مثل/ علماء. بألف مقصورة زائدة للجمعینتهيكل اسم -٢
كبرى. . مثل/بألف مقصورة زائدة للتأنیثكل اسم ینتهي-٣
كل اسم ینتهي بألف مقصورة زائدة للجمع. مثل/ جرحى. -٤
. كل اسم یطلق علیه صیغة منتهى الجموع. مثل/ مصابیح-٥
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المحاضرة الخامسة عشر
ددـــــــــــالع

)٢- ١العدد (
) یطابق المعدود تذكیراً وتأنیثاً والعدد یعرب صفة للمعدود ویتقدم المعدود ١العدد (- 

على العدد. 
صفة. في السباق واحدٌ فازَ لاعب 
M   5  4  3  2  1  0  /   .  -L قال تعالى:

صفة
العددان اثنان واثنتان یطابقان المعدود وهما ملحق بالمثنى ویعربان صفة. - 

الى المدرسة اثنتانوطالبتان اثنانحضر طالبان 
صفة مرفوعة بالألف لأنها ملحق بالمثنى. اثنتان -اثنان

المعدود تذكیراً وتأنیثاً ویأتي المعدود بعد العدد وتعرب حسب موقعها ) تخالف ٩- ٣العدد (- 
من الجملة أما المعدود فیعرب مضاف إلیه. 

البات)(حضر ثلاثة طلاب وثلاثُ ط
حضر: فعل ماضي مبني على الفتح. 

ثلاثة: فاعل مرفوع بالضمة. 
طلاب: مضاف الیه مجرور بالكسرة. 

ونحو/ قرأت تسعة كتب
به منصوب.تسعة: مفعول 

كتب: مضاف الیه مجرور. 
) فهو یخالف المعدود إذا لم یكن مركباً ویطابق المعدود إذا كان مركب ١٠العدد (- 

. مثل/ حضر عشرة طلابٍ 
حضرت عشرُ طالباتٍ. / 

) فجزءها الأول یخالف المعدود وجزءها الثاني یطابقه ومعدودها یعرب ١٩- ١١العدد (- 
تمییزاً منصوباً. 

ویعرب العدد حسب موقعه من الجملة مبنیاً على فتح الجزئین. 
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M ½  ¼  »    ºLقال تعالى:
رأیت: فعل ماضي مبني عل السكون لاتصاله بتاء الفاعل والتاء ضمیر متصل مبني في محل 

رفع فاعل. 
في محل نصب مفعول به. أحدَ عشرَ: عدد مركب مبني على فتح الجزأین 
كوكباً: تمییز منصوب وعلامة نصبه الفتحة. 

جاء ثلاثة عشر رجلاً 
جاء: فعل ماضي.

ى فتح الجزئین في محل رفع فاعل. ثلاثة عشر: عدد مركب مبني عل
رجلاً: تمییز. 

) یكون جزءه الأول معرباً یعامل معاملة المثنى ویبقى جزءه الثاني مبنیاً على ١٢العدد (- 
الفتح. 

قابلت اثنتي عشرة عاملة
قابلت: فعل وفاعل. 

اثنتي: مفعول به منصوب بالیاء لأنه ملحق بالمثنى. 
عشرة: جزء مبني على الفتح لا محل لها من الاعراب. 

عاملة: صفة. 
نحو: جاءت اثنتا عشرة طالبةو 

، التاء: تاء التأنیث.ماضي مبني على الفتح فعلجاء : جاءت: 
اثنتا: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الالف لأنه مثنى 

عشرة: عدد مبني على الفتح.
طالبة: تمییز منصوب بالفتحة 

) وهي ألفاظ العقود تلزم حالة واحدة في التذكیر والتأنیث تبقى بلفظ واحد ٩٠-٢٠العدد (- 
وتعرب إعراب جمع المذكر السالم لأنها ملحقة به وحسب موقعها من الجملة. 

في الحملة الوطنیة لغرس الاشجارطالباً ثلاثونشارك 
ثلاثون: فاعل للفعل شارك مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه ملحق بجمع المذكر السالم. 

ویكون معدودها مفرداً منصوباً ویعرب تمییز 
طالباً: تمییز منصوب

نحو : قدم عشرون طالباً و 
.ماضي مبني على الفتح  قدم: فعل
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عشرون: فاعل مرفوع بالواو لأنه ملحق بجمع المذكر السالم.
اً: تمییز. طالب

)مئة، ألف، ملیونالعدد  (- 
تلزم حالة واحدة للمذكر والمؤنث ومعدودها مفرد مجرور ویعرب مضافاً إلیه. 

في المكتبة ألف كتابٍ 
محل رفع خبر مقدم. في المكتبة: جار ومجرور في 

الف: مبتدأ مؤخر. 
كتاب: مضاف الیه مجرور. 

د یتم ادخال ال التعریف على العد
تفوق في الامتحان الخمسون طالباً مثل/ 

في المكتبة الثلاثون كتاباً 
كرم المدیر التسعة عشر متفوقاً 

مثال في الاعراب: شارك الخمسة والعشرون مهندساً في انجاز المشروع
فتحة.شارك: فعل ماضي مبني على ال

الخمسة: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.
و: حرف عطف.

ون: معطوف على مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه ملحق بجمع المذكر السالم. العشر 
مهندساً: تمییز منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. 

في: حرف جر.
انجازِ: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة وهو مضاف.

المشروعِ: مضاف الیه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. 
حول الأعداد الرقمیة الى كتابیة مراعیاً القواعد:تمرین:

) رحلة، ویبلغ عدد ٢٥) صف في كل صف (١٢) مدرس، و(٩) مدیر، و(١في مدرستنا (
) طالب.٣٠٠طلاب المدرسة (

عة مدرسین واثنا عشر صفاً في كل صف خمسُ في مدرستنا مدیر واحد وتسالحل:
وعشرون رحلةً ویبلغ عدد طلاب المدرسة ثلاثمئة طالبٍ. 
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زــــــــــالتمیی
اسم منصوب یذكر لإزالة الإبهام والغموض عن اسم أو جملة قبله. 

لو سمعنا العبارات الآتیة: (اشتریت كیساً، وزرعت دونماً وبعتُ طناً، وانفقت مثقال ذرة) - 
تطلعت نفسك الى معرفة نوع الكیس والدونم والطن ومثقال الذرة، لابهام هذه الاشیاء وصلاحیتها 
لأشیاء كثیرة ولا نعرف المقصود منها، وتحتاج الى اسم یوضح المعنى المقصود ویمیزها ویرفع

الابهام عنها سمى هذا الاسم تمییزاً فإذا قلنا
اشتریت كیساً قطناً، وزرعت دونماً قمحاً، وبعت طناً شعیراً، وأنفقت خمسة عشر درهماً، زال 

الابهام وفهم المقصود، فالكلمات التي أزالت الإبهام تسمى تمییزاً. 
وهو على أربع أنواع: 

تمییز العدد/ رأیت خمسة عشر طالباً.- ١
یز الكل/ اعطِ الفقیر كیساً قمحاً. تمی- ٢
تمییز الوزن/ اشتریت حقة عنباً، اشتریت كیلو تفاحاً.- ٣
تمییز المساحة/ هذا ذراع قماشاً. - ٤

قماشاً: تمییز منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. 
M 7  6  5Lومثل قوله تعالى:

آخره. شیباً: تمییز منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على
مثال في الاعراب: تبرع علي بأوقیة ذهباً للمجهود الحربي

تبرع: فعل ماضي.
علي: فاعل مرفوع بالضمة.

بأوقیة: جار ومجرور. 
ذهباً: تمییز منصوب بالفتحة. 

للمجهود: جار ومجرور. 
الحربي: نعت.  


